

ennemis d'Israël d'exploiter ces rapports à leur avantage, il pourrait même assister à l'aube d'une nouvelle ère de sécurité et de coopération, surtout s'il règle la situation actuelle dans le golfe Persique.

### **L'ordre international, l'ordre mondial et l'ordre humain**

À l'époque des communications planétaires, il n'est plus possible de camoufler le fossé séparant le quart privilégié de l'humanité et les trois autres quarts. Avec la fin de la Guerre froide disparaît la dernière des grandes excuses invoquées pour justifier l'indifférence et la négligence. Il reste relativement peu de temps au système international actuel pour commencer à se pencher sérieusement sur ce problème et pour être perçu comme faisant des efforts en ce sens.

Les pays occidentaux découvriront-ils que la disparition de leur adversaire communiste commun ne leur permet que davantage de poursuivre leurs intérêts divergents ? La précarité du GATT et de l'ordre commercial ouvert semble rendre cette éventualité très probable. À bien des égards, cependant, la vulnérabilité morale et politique des normes occidentales d'ordre, face à ceux qui accusent l'Ouest d'appliquer deux mesures, est beaucoup plus grande dans d'autres secteurs de l'ordre mondial que dans celui du maintien de la paix et de la sécurité. Dans ces secteurs, les défis auront pour nom abolition de la pauvreté, protectionnisme, partage du fardeau environnemental et allègement de la dette extérieure.

### **Les mécanismes de la guerre et les mécanismes de l'ordre**

Pour que le monde réussisse à instaurer un ordre mondial viable, il lui faudra se pencher sérieusement sur la prolifération des armements, le trafic des armes, les courses aux armements et l'accroissement des arsenaux, puis prendre à ces égards des mesures décisives. Suivant le pire des scénarios possibles, il se produirait, depuis les régions où s'était manifesté l'affrontement Est-Ouest et à destination d'autres parties du monde, un détournement massif des stocks d'armes existants et des exportations à venir. Le Canada doit désormais, en tête de liste de son programme extérieur, réclamer d'autres réductions régulières des armements dans les pays industrialisés et l'instauration de régimes rigoureux et justes contre la prolifération ailleurs dans le monde.